
 
Protokoll SJBH Vollversammlung 2017 
 
Termin: 21.05.2017  
Ort: Spiellokal SD Isernhagen  
Begegnungsstätte Altwarmbüchen, An der Riehe 32, 30916 Isernhagen 
Versammlungsleiter: Christopher Raulf  
Protokollführer: Jan Salzmann  
Beginn der Sitzung: 10:05 Uhr  
Ende der Sitzung: 11:15 Uhr  
 
Top 1 Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit  
Christopher Raulf begrüßt die Versammlungsteilnehmer. Er stellt die 

Beschlussfähigkeit durch die ordnungsgemäße Einladung fest. Die Vereinsvertreter 

haben 168 Stimmen, der Vorstand zusätzlich 3 Stimmen. Er entschuldigt die 

Vorstandsmitglieder Katharina Schaper, Michael May und Marcel Jünemann 

Verein Vertreter Stimmen 
SJBH 1. Vorsitzender Christopher Raulf 1 
SJBH Turnierleiterin Nicole Manusina 1 
SJBH Referent für 
Leistungssport 

Jan Salzmann 1 

SK Lehrte Jan Salzmann 38 
SK Lister Turm Nils Alexander Baum 19 
SV Springe Michael Engelking 14 
SV Freibauer Wedemark Tamara Zweigait 

Björn Zweigait 
12 

SD Isernhagen Patrick Dähn 
Charlotte Loßin 

25 

SZ Bemerode Jürgen Gieseke 53 
Schachbezirk Hannover 
1. Vorsitzender 

Horst Schilling  

Schachbezirk Hannover 
2. Vorsitzender 

Bodo Lieberum  

 SUMME 171 
 
 
Top 2 Genehmigung des Protokolls der Jugendversammlung 2016 
Das Protokoll 2016 wird einstimmig genehmigt 
 
Top 3 Bericht des Vorstandes mit anschließender Aussprache  
Christopher Raulf berichtet als Vorsitzender, dass er wenig vor Ort sein konnte, da er 
in Bayern gearbeitet habe. Jan Salzmann habe ihn regelmäßig vertreten. Bei der 
LEM 2016 konnte der Bezirk Hannover erfolgreich folgende Plätze belegen:  
U14w: 1  
U18: 4 + 10  
U14: 1  
U12: 1 + 4 + 5 + 8 +10  
U10: 1 + 2 + 4 + 5 + 8 + 11. 
Die drei Trainer, die für den Bezirk tätig waren, wurden durch die engagierten 
Jugendlichen stark ausgelastet.  



Der Wunsch von der Vollversammlung 2015, die U14 als Liga auszuspielen wurde in 
die Turnierordnung aufgenommen. 
Das Festspielen in der U20 Mannschaft auf Landesebene wurde aus der 
Turnierordnung gestrichen. 
 
Jan Salzmann berichtet stellvertretend für Katharina Schaper als Mädchenwartin, 
dass alle Mädchen, die im Bezirk aktiv spielen die Girls-Clup Sweat-Shirts erhalten 
haben und das Kadertraining mit 4-6 Teilnehmerinnen regelmäßig stattgefunden 
habe. Das Bonussystem sei neu ins Leben gerufen worden und mehrere Vereine 
versuchten die Wertung für sich zu entscheiden. 
 
Christopher Raulf berichtet, dass Marcel Jünemann in seiner Funktion als Stellv. 
Vorsitzender im Wesentlichen den Turnierbetrieb unterstützt habe. 
 
Nicole Manusina berichtet, dass sie ab August ein Amt in der Niedersächsischen 
Schachjugend übernehmen wolle und aus diesem Grunde nicht mehr für die SJBH 
aktiv sein wird. Sie habe viel Spaß an ihren Aufgaben in dem SJBH Vorstand gehabt. 
Sie benennt die Sieger der Jugendmannschaftsmeisterschaften:  
U12 SK Lehrte  
U14 SZ Bemerode  
U16 SK Lehrte. 
 
Jan Salzmann berichtet, dass er Christopher Raulf bei den Bezirksvorstands-
Sitzungen regelmäßig vertreten habe. Weiterhin führt er aus, dass sich der 
Leistungssport in drei Säulen unterteilen lässt. Die besonders spielstarken 
Jugendlichen des Bezirks werden finanziell gefördert, wenn sie ein Einzeltraining 
erhalten. Für die breite Spitze bietet die SJBH Training in zwei Kadergruppen an. Für 
die Jungen Talente gibt es eine Bezirkstrainingsfreizeit.   
 
Top 4 Entlastungen  
Der Vorstand wird auf Antrag des Schachfreundes Lieberum einstimmig entlastet. 
 
Top 5 Anträge  
Es liegen keine Anträge vor.  
 
Top 6 Finanzlage  
Die Schachjugend hat keine eigene Kasse, die Jugend-Etats des Bezirks wurden zur 
Förderung des Jugendschachs investiert. Die Etats wurden eingehalten, für die 
Jugend steht weiterhin ausreichend Geld zur Förderung zur Verfügung.  
 
Top 7 Wahlen  
Christopher Raulf dankt dem alten Vorstand für die geleistete Arbeit, besonders hebt 
er Nicole Manusina hervor, die aus dem Vorstand ausscheiden möchte. 
Auch Michael May scheidet aus dem Vorstand aus, ihm dankt Christopher Raulf 
ebenfalls für die geleistete Arbeit. 
Folgende Vorstandsmitglieder werden einstimmig gewählt: 
Stellv. Vorsitzender:  Marcel Jünemann 
Turnierleiterin:  Katharina Schaper 
Ref. für Organisation: Jan Salzmann 
Mädchenwartin:   Charlotte Loßin 



Für den Turnierausschuss werden Peter Quasigroch und Nicole Manusina 
einstimmig gewählt. 
 
Der 1. Vorsitzende des Schachbezirks Hannover Horst Schilling dankt an dieser 
Stelle dem Jugendvorstand für die geleitstete Arbeit und wünscht Erfolg für die 
Zukunft. 
 
Top 8 Anregungen und Ergänzungen 
Jan Salzmann regt an, dass man sich die Gelegenheit der wenigen Teilnehmer zu 
nutzen mache und einfach jeden Verein mal berichten lasse was die aktuellen 
Sorgen, Nöte aber auch positiven Themen der Jugend sein: 
HSK: 2 Training je Woche, mehr BEM Teilnehmer als sonst, das Jugendtraining laufe 
so gut, dass die Gruppe geteilt werden musste. 
Springe: Lobt die U14 als Liga und hebt hervor, dass in der LK zwei Spiele je Tag zu 
viel sein. 
SD Isernhagen: Die Jugend laufe gut, eine Überschneidung von Jugend und 
Erwachsenenmannschaften die es einmalig für eine Liga gegeben habe sei 
unglücklich. 
SZ Bemerode: Ist zufrieden mit der Entwicklung der Anzahl seiner Jugendlichen 
Mitglieder. Es muss die Lücke eines ehemaligen Trainers kompensiert werden. Der 
Verein sei finanziell belastet, da es zu wenige Erwachsene auf die vielen 
Jugendspieler gebe. 
SK Döhren: Das Jugendtraining laufe leider problematisch, es gäbe zu wenige 
Jugendliche in dem Verein. Der späte Start des Trainings mit 18:15 sei für junge 
Jugendliche ungeeignet.  
FB Wedemark: Der Verein habe eine Jugendserie ausgerichtet. Es wird bemängelt, 
dass der Verein mit vielen Aufgaben alleine gestellt war. Jan Salzmann regt zu einem 
Workshop zur Bedienung von Swiss-Chess an. 
 
Christopher Raulf beendet die Sitzung und dankt allen Teilnehmern für die rege 
Beteiligung.  


